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春运最后的高峰就在这两天
熬过25日火车票会好买很多
杭州地铁3月3日前延长营运时间

2016春运的最后一个高峰，将随着元宵的结束
到来。像杭州，传统的春运热门区域仍是四川、重
庆、贵州、云南、安徽、河南等方向，25日（周四）前，
回杭的火车票只能称得上“零星分布”，车次上也基
本是普通列车。等熬过25日，余票就会明显多起
来，座位票也能买到。

另外，今年1月1日起，高铁动车票价放开，改
由中国铁路总公司自行定价，这意味着以后高铁票
价将逐步走向市场调节，也就是说，越紧俏的旅游
出行线路，价格可能越高。清明小长假作为年后第
一个假期，铁路总公司说不定会试点这项措施，到
时候热门线路的高铁票，很有可能会提价。

地铁方面，从昨天起至3月3日春运结束期间，
杭州地铁1、2、4号线将延长运营服务时间，末班车
起点站发车时间调整为23点以后。

都市快报记者 殷军领

今天开始雨过天晴
今晚可以赏赏月

说起来也是不巧，这段时间的雨，就下在了元
宵节当天。那些挂在街边的红灯笼，在雨水里也显
得黯淡了不少。好在今天开始，雨过天晴。今年元
宵“十五的月亮十六圆”，所以今晚赏赏月也不错。

杭州市气象台说，今天，杭州阴到多云，市区气
温6-10℃；明天，多云，3-9℃。因为弱冷空气影
响，周四早晨会是本周最冷时刻，1℃的最低气温还
是有点“天寒地冻”的感觉。但是，毕竟冬天已开始
向春天慢慢转变，寒冷并不会持续太长，周四白天
气温会回升到10℃以上。 都市快报记者 顾怡

你的小区围墙会拆掉吗？
封闭还是开放？涨成本还是省成本？
浙江4月或出方案 只针对占地面积较大小区

道路越来越宽，为什么出趟门越来越累？商圈越来越多，为什么逛个街越来越难？我们的城
市是不是“生病了”？

《中共中央国务院关于进一步加强城市规划建设管理工作的若干意见》(以下简称《意见》)近
日印发，提出新建住宅要推广街区制，原则上不再建设封闭住宅小区。已建成的住宅小区和单位
大院要逐步打开，实现内部道路公共化，解决交通路网布局问题，促进土地节约利用。这也是中央
层级文件首次对诟病已久的封闭社区模式“开刀”。

为什么要打开封闭住宅小区？
在规划学者、中山大学教授袁奇峰看来，封闭社区或者说“门禁社区”，其实是城市化进程中社

会分化的产物。社会分化加重、贫富差距拉大，再加上流动人口多，社会治安问题增多，城市中产
阶层自然有对安全的需求。另一方面也和过去政府公共财政有限有关。过去地方政府财力有限，
把大块土地承包出去，全都让开发商搞，可减轻一些负担。封闭小区带来的更直接的难题是城市
公共交通效率低下。

“在《意见》讨论阶段，不少人就对‘打开已建成小区’表达了担忧。”中国城市规划设计研究院
副院长杨保军说，老百姓的回应要引起重视，在下一步推进中做更细致、周密的考虑，“小区里有共
有物权。所以在执行层面，我们的策略是先新区、后老区。在这个过程当中，相关问题必须有效解
决，才会推动。”

百姓的顾虑主要是安全性和便利性。以往，院子封闭，有保安；不通车，孩子可以随便嬉戏玩
耍。对此，杨保军表示，“打开小区”的前提，就是实现精细化管理。他举例说，中关村有个小区比
较大，原来就是靠大院和门封闭管理。后来很多私人公司在家里办公，来来去去很多人，影响了小
区安宁。他们就把小区里一条主要的路打开了，把小区变成了四个组团，由小区封闭变成了组团
封闭。物业也适应了这种变化，组团里面是安宁的、没有外人的，但是小区里的路是对外开放的。

封闭还是开放？老小区很纠结
杭州的一些老小区，这几年也因为封闭还是开放问题，有些纠结。
广利流水苑建成于1998年，当年是流水西苑内唯一一个封闭式商品房小区。今年1月，广利

流水苑结束了18年的封闭小区历史。文晖街道流水西苑社区为了小区内的交通、停车综合治理，
拆除了广利流水苑朝南的围墙，打通“断头路”。流水西苑因此又多了一个朝晖路入口，从朝晖路
进来，一路往南可直达运河边的小路，社区内部完成了“微循环”。

东新园2002年交付，住宅楼69幢，居民5206户，住着2万多人。10多年前，东新园是作为杭
城首个开放式、庭院式小区来建造的，有六大组团，像公办幼儿园、市政公园，都建在附近，还有几
条市政道路穿过小区，小区造好后交付给前期物业，物业一看，傻眼了，没有围墙，外人进进出出，
存在很大的管理问题，为了便于管理，小区后来造了一堵围墙把6个组团都围了起来，也把几条市
政道路围了进去。

涨成本还是省成本？物业老总怎么看
对于今后原则上不再建封闭小区，已建成的小区要逐步打开，杭城各物业公司老总怎么看？
滨江物业董事长朱立东认为，此文件规格之高，将成为未来城市建设的纲领性文件，要从总体

上去理解和把握文件精神，如果只抓住围墙这一点，是不完整的。
就聚焦拆围墙来说，他有三点看法：第一，理想和现实的问题，古代就提出过“路不拾遗，夜不

闭户”的大同世界，这个理想跟开放式街区的建筑状态接近，但现实中做到这样有点难度。第二，
无论是安全还是环境，带出来一个愿景问题，居民各项水平提高了，才会实现这个开放，近期来说，
还有差距；第三，不能一刀切，市中心公共治安能力强，可以实现开放，如果是远郊小区，入住率低，
公共治安状况弱，如果也搞开放式，恐怕会有问题。

杭州高盛物业董事长李士和觉得，开放小区对物业来说是个挑战，小区围墙拆掉，有利有弊，
拆掉后交通是方便了，但小区管理起来就麻烦了，可以先做个试点，一步步来。

浙江4月或出方案 只针对占地面积较大小区
浙江省建设厅昨日表示，正结合《意见》内容与浙江的实际情况，研究有针对性的具体措施，预

计4月底前拿出具体方案。浙江省建设厅总规划师顾浩还表示，此次提出的“开放原则”主要针对
规模较大、面积在9万平方米以上的小区。占地面积较小、居住人数较少的小区，可能不在“逐步
打开”的范围。

“原则上不再建设封闭式小区”应当如何理解？适应于什么范围？顾浩表示：“这次提出原则
上不再建设封闭式小区，从专业角度来说，是指用地规模较大的小区，比如大于9万平方米的小
区，就要逐步打开通道，把内部道路用于城市交通，把小区绿化公园让社区共享。”

顾浩表示，已建成的小区目前暂不需要拆除围墙。已拿地或在建小区“逐步打开”的操作办
法，则要依照到4月底浙江出台的落地方案进行。 都市快报记者 金洁洁 岳雁

契税新政昨起执行
杭州各区二套房界定有差异

2月19日下午，财政部发布《关于调整房地产
交易环节契税、营业税优惠政策的通知》，2月22日
起执行。以后不论是准备买房的，还是买过房没缴
税的都可以享受到新政带来的福利。

新政的出台对于市场的刺激是明显的，就在新
政发布后的几天内，不少市民已经在咨询关于购买
二套房的相关信息，其中关于怎么界定二套房这一
概念，成为大多数市民最关心的问题。对此，记者
咨询了相关部门，得到的回到是，不同区域对于政
策的相关规定有所差异，大致可以分为：

第一种，在杭州市区有房产的购房者，如果在
余杭区再次购房则算作首套房。

第二种，购房者在余杭区或者萧山区有房产，
得看情况，以税务部门查询结果为准。

第三种，在杭州市区有房产的购房者，如果在
萧山区再次购房则算作二套房。 据都市快报


